

# La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, martes 21 de Abril de 1896

NÚMERO 165

## SCHWARTZ, LOWE & Co. Importadores y Exportadores

Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia

### PODER

Durante mi corta ausencia del país, queda con mi poder generalísimo el Licdo. don José Monge Reyes.  
San José, 5 de abril de 1895.

L. CHAPRSTO

## Santa Clara

← POR \$ 60 000 →

Se vende una magnífica hacienda situada en Santa Clara en uno de los lugares más bonitos y más sanos de aquella zona. Se compone de

440 manzanas

entre las cuales hay

20 manzanas

sembradas de café y el resto de bananales, potreros y montaña.

Tiene

100 reses

de cría y una magnífica casa de habitación de dos pisos y dos casas grandes, para peones. La persona que desee comprarla, puede dirigirse á "LA PERLA ANTILLANA" joyería y platería de

F. LOPEZ GARCIA.

Frente al Banco de Costa Rica.

### LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00  
N o suelto..... 10  
atrasado..... 25  
A s á precios convencionales.  
Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.  
Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,  
Abogado y Notario.  
Teléfono 26. Apartado Correos 404.

### A LOS

### FILOTELISTAS

He recibido en comisión colecciones de estampillas de Costa Rica de las emisiones de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, sobreselladas:

GUANACASTE, OFICIAL Y MUESTRA

que vendo muy baratas

AQUILEO J. ECHEVERRIA

### AVISO.

La lavandería china establecida en esta ciudad hace cuatro años, en la calle central, Este, esquina con la calle 23 Sur, conocida del público por el buen lavado y aplanchado de camisas y toda otra clase de ropas, sin maltratarlas en nada, así como por la puntualidad y honradez, tiene ahora mayor número de trabajadores competentes y el infrascrito propietario ofrece, además del lavado y planchado, componer las piezas que vengan con descocidos y poner los botones que faltan, todo por el mismo precio que se cobra por el lavado, que es bastante módico. Se recomienda no confundir esta lavandería con otras y recordar que está en la casa número 298 perteneciente á don Manuel M<sup>a</sup> Calvo, (Cuesta de Moras).

San José de Costa Rica.

YEE HAM

FRANCISCO (CHINO.)

## LINEA ATLAS SAIPIAS DE PUERTO LIMON

A Nueva York y Europa

ALENE.....	20	Abril.
ADIRONDACK.....	27	"
ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	"
ALENE.....	18	"
ADIRONDACK.....	25	"

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,  
AGENTE.

## LA PERLA ANTILLANA

JOYERIA Y PLATERIA

F. LOPEZ GARCIA

Tengo el gusto de avisar al público en general y en particular á los buenos y numerosos clientes de este establecimiento que acabo de recibir un grande y variadísimo surtido de brillantes montados con exquisito gusto en sortijas, pendientes, prendedores y brazaletes

### GRAN NOVEDAD

en relojes para señoras y caballeros. Modelos enteramente nuevos de las más acreditadas fábricas de Inglaterra, Suiza y Francia. Hago presente también que me hago cargo de la fabricación de alhajas de todo estilo, para lo que cuento con un artista verdadero que goza de justa fama y que es sin disputa, lo mejor que en su género ha llegado al país.

## CELESTINO ALEGRE CORREDOR Y COMISIONISTA

### B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

### El doctor Emilio Echeverría

Ha trasladado su oficina á la casa número 222 de la Avenida Central, Este, frente á don Fabián Esquivel.

Horas de consulta, de 11 a. m. á 2 p. m.

### —\*AVISO\*

Se necesita un carretón de mano usado, pero en buen estado.

Para informes, dirigirse á la administración de este periódico.

San José, 28 de Marzo de 1896

# ATENCIÓN

Acabamos de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

## GENEROS, ABARROTES Y LICORES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómo das en que vendemos nuestras mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacernos competencia.

Roberto Hernandez.

## LA PATRIA

Director,

Aguilón J. Echeverría

Administrador,

Joaquín Echeverría

74 Avenida, Oeste, No 140

Apartado, 435 — Teléfono, 125

ABRIL

ESTE MES TIENE 30 DÍAS

Martes, 21.—San Anselmo.

## NICARAGUA

## UN POCO DE HISTORIA

I

He observado que no se conoce aquí la causa eficiente de la actual revolución de Nicaragua. Generalmente preguntan por qué pelean, qué buscan, qué quieren. Para saber eso, es preciso conocer ciertos hechos históricos que son como antecedentes de que legítimamente se deriva la lucha actual. Sin conocer eso, no se puede apreciar la naturaleza de la guerra, ni calcular hasta dónde pueden llegar sus consecuencias, si la cordura de los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América no pone coto al mal.

Muy conocida es la antigua rivalidad que ha existido entre Granada y León. Ambas ciudades han pretendido siempre la supremacía, y esa pretensión ha sido causa de largas y desastrosas guerras. La última que hubo con ese motivo fué la de 1854, que terminó con un convenio de paz, firmado en León el 12 de setiembre de 1856. Los partidos legitimista y democrático se unieron para combatir á los filibusteros y no depusieron las armas hasta que lograron arrojarlos con el apoyo de los ejércitos de todo Centro América. Entonces se organizó un Gobierno que se le llamó "el Gobierno chacho", presidido por los caudillos de ambos partidos; se dió al país una nueva constitución, se procedió á elecciones para Presidente y resultó popularmente electo el caudillo legitimista, que era leonés de nacimiento. Esas circunstancias y el agotamiento en que el país estaba, produjeron una paz octaviana. Todo el mundo se consagró al trabajo, se echó un velo sobre lo pasado, el orden constitucional quedó establecido, hubo una larga sucesión de períodos presidenciales y parecía cerrada para siempre la era de las revoluciones armadas. Desgraciadamente, el partido conservador

se fraccionó: los diversos círculos se hicieron antagónicos, cada uno pretendía el predominio y luchaba en los comicios por alcanzar el poder con tal ardor que no parecía si no que se tratara de una cuestión de vida ó muerte, entre partidos realmente contrarios. En este estado se verificó la elección presidencial de 1886, que llevó al poder al benemérito ciudadano don Evaristo Carazo. El candidato vencido fué el caudillo de la fracción que se denominaba "conservadores genuinos". La derrota despechó á los principales hombres de ese círculo y les cegó hasta el punto de ser intransigentes y hacer una oposición sistemática al Gobierno del señor Carazo, en vez de rodearle, reorganizar el partido que por tantos años conservó la paz y que impulsó al país, aunque lentamente, por la senda del progreso material, intelectual y político, haciendo positivas conquistas democráticas y sentando las bases de la verdadera República. Esa conducta de los conservadores genuinos, fué causa de que el partido dominante buscara garantías para el caso eventual de falta absoluta ó temporal del Presidente. No había entonces vice-Presidente; el Congreso elegía cinco senadores, se escribían sus nombres en cinco papelitos, se sacaban dos al azar y los nombres de los tres restantes se escribían en pliegos separados que eran cerrados, sellados y numerados 1º, 2º y 3º por los Secretarios del Congreso. Con este juego de cubilete, se pretendía ignorar quiénes eran los senadores designados por la suerte para suceder al Presidente de la República en caso de falta repentina, temporal ó absoluta; pero los Secretarios del Congreso tenían habilidad bastante para saberlo y aun para numerar con el n.º 1º al q' fuera de su agrado. Se creó allá que de esta manera hizo colocar el Sr. Carazo al senador D. Roberto Sacasa como primer designado. Se supone esto porque el señor Carazo tenía altísima idea de la competencia y honorabilidad del señor Sacasa, estaba ligado á él por amistad íntima y había influido con sus amigos del Congreso para que fuera uno de los cinco electos, á pesar de la oposición que su candidatura encontró. Pocos meses después de esa insaculación, murió el señor Carazo, casi repentinamente, sin tener tiempo de depositar la presidencia, como legalmente podía hacerlo, en el senador que fuera de su agrado. Se ocurrió enton-

ces á los pliegos cerrados, se abrió el marcado con el número 1º y estando designado en él don Roberto Sacasa, fué llamado á la Presidencia de la República y tomó posesión de ella el 5 de agosto de 1889. Mucho entusiasmo produjo en el país la elevación del señor Sacasa. Por su posición, por su carácter, por su buena fama, tenía las simpatías de todos los partidos. Se creía que la Providencia había intervenido para llevar al poder á un ciudadano de tantos méritos y prestigios, y por eso su Gobierno fué llamado desde el principio "el Gobierno providencial". Los diversos círculos políticos, las corporaciones municipales, el clero, los comerciantes, los agricultores, los colegios, las escuelas, la nación toda, puede decirse, batió palmas, se regocijó, se congratuló y se apresuró á felicitar, por medio de comisiones, al nuevo Presidente, y á ofrecerle su adhesión y su más decidido y desinteresado apoyo. Desgraciadamente, todo fué espejismo, la desilusión no tardó en llegar, cayó el velo y se dejó ver un ídolo de barro que daba principio á una era de calamidades, cuyo término no se columbra todavía.

CARLOS SELVA.

## Fábrica de calzado costarricense

El señor don Wenceslao de la Guardia, propietario y fundador de la Fábrica de calzado que tan buenos servicios está prestando al país, ha traspasado su empresa á una sociedad anónima que con el nombre de *Fábrica de calzado costarricense* acaba de establecerse en esta capital con todas las formalidades legales.

Según los estatutos de la nueva sociedad, aprobados ya por el Gobierno, su capital es la suma de TRESCIENTOS MIL PESOS, moneda de Costa Rica, representados por acciones de doscientos pesos cada una. Ya están suscritas y pagadas todas las acciones.

Tenemos, pues, asegurada para mucho tiempo la existencia de la Fábrica de calzado, pues no cabe duda que en manos de una sociedad compuesta de personas pudientes, no sólo estará en mejores condiciones de estabilidad, sino que también podrá ensancharse la empresa hasta donde las necesidades del país lo exijan, y aun no sería extraño que llegara á ser objeto de exportación el calzado que aquí se elabora.

El señor de la Guardia ha obtenido un gran triunfo en su lucha de empresario decidi-

do y activo contra los obstáculos que siempre se presentan en el camino de toda nueva idea que se quiere poner en planta. Donde otros muchos han fracasado, el señor de la Guardia ha salido victorioso, gracias á su talento innegable, á su perseverancia que ningún tropiezo ha podido quebrantar y á su laboriosidad que verdaderamente merece la recompensa que no muy tarde le habrá de dar la fortuna.

Ya hemos dicho otras veces cuánto provecho deriva el país de la empresa fundada por el señor de la Guardia. No sólo ha abaratado el calzado haciendo que aún los más pobres, puedan usar ese preservativo contra las enfermedades, sino que también da trabajo á muchos obreros y á no pocas obreras que sin ese recurso estarían expuestas á los peligros de la miseria, escollo en que la virtud suele romperse. Si tuviéramos en el país varias Fábricas como la de calzado, no habría tantos vagos azotando las calles, y la moralidad ganaría en todos sentidos, pues en la mayor parte de los casos la vagancia y la prostitución sólo reconocen por causa la falta de trabajo y la consiguiente pobreza.

Don Wenceslao de la Guardia merece bien de los costarricenses y su empresa debe tener el apoyo que le sea necesario para desarrollarse y vivir largo tiempo.

La *Fábrica de calzado costarricense*, administrada por el señor de la Guardia, no hay duda que obtendrá una prosperidad envidiable, convirtiéndose en beneficios para el país y para los empresarios. Así lo deseamos y lo auguramos.

## CABLES

Tampa, Florida, 17.— Por informes privados se sabe que en la Chuga se libró el martes la batalla más sangrienta de toda la revolución: las fuerzas españolas al mando del Coronel Linares sufrieron terrible derrota á manos de Maceo, cuya fuerza constaba de ocho mil hombres que ocuparon una posición muy fuerte. Según los informes españoles, las fuerzas del Coronel Linares era de mil quinientos hombres de los cuales murieron cuatrocientos cincuenta y quinientos heridos; los insurgentes perdieron doscientos muertos y cuatrocientos heridos. El plan de ataque de los españoles fué, que tres batallones atacasen simultáneamente, pero el batallón del Coronel Echeverría no llegó á tiempo. La compañía com-

puesta de mujeres cubanas luchó con bravura con el objeto de capturar al Coronel Linares. La noticia de la derrota de los españoles ha causado tremenda sensación en la Habana.

## SARAH BERNHARDT

SUMARIO

Escapada á Madrid. — Los grandes triunfos de la actriz. — Lo que dicen de ella los críticos. — Su voz de oro. — El secreto de su arte. — La Sarah Bernhardt de hoy.

En el género no le quedaba ya más que escribir uno, y también lo ha hecho: se titula *L' Aveu* y se estrenó en el Odeón de París, hace siete años, con éxito lisonjero.

*L' Aveu* ha sido la última manifestación de Sarah Bernhardt como escritora.

Pero es público que ahora está escribiendo sus *Memorias*, y seguramente habrá pocos libros cuya lectura interese tanto como el que escribe con este título la mujer de genio más universal, de vida más agitada que ha conocido el mundo en lo que va de siglo.

\*\*

Una nota de actualidad.

Sarah Bernhardt, conoce perfectamente á Madrid, y desde larga fecha.

Su primera escapatoria, cuando se fugó del teatro del Gymnase, donde estaba contratada, allá por los años de 1864, fué para venir á Madrid, donde pasó una temporada.

¿Qué vino á hacer á Madrid y por qué vino? Nadie lo ha sabido nunca.

El primer triunfo escénico de Sarah Bernhardt fué con el *Passant* de Coppée, que le valió volver, como triunfadora, á la Comedia Francesa.

Obtuvo el segundo, haciendo el papel de la reina de España, María de Neuburgo, en *Ruy Blas*. Tan señalado como éste fué el que alcanzó en el papel de doña Sol, en *Hernani*. Todavía, al cabo de quince años, los escritores franceses la llaman *Doña Sol*. Es que no ha habido quien encarne tan maravillosamente como ella las mujeres de Víctor Hugo.

Arsenio Houssaye ha dicho de ella: "Cuánto toca se convierte en oro. Ha hecho estremecerse á Racine en su tumba, porque ha sido la *Phedra* de Racine; ha encantado á Hugo, representando la Doña Sol de sus ensueños"; Sardou dice: "Se escribiría una obra nada más que por el gusto de verla representada por una artista como esa."

Julio Lemaitre, uno de los críticos más eminentes de Francia, describe en estos términos la famosa *voz de oro* de Sarah y el atractivo verdaderamente mag-



# P. & F. VALIENTE

COMERCIANTES IMPORTADORES

de toda clase de cigarros manufacturados.

Unicos agentes de la acreditada Real Fábrica de tabacos y cigarros de

**Partagas & C. Limit de la Habana.**

Correos apartado 105.

Teléfono 22.

## SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad" Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

## EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Galvo.

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21, Sur

(Antes del Laberinto)

Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

**HERRERÍA.**—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

**HOJALATERÍA.**— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

**CARPINTERÍA.**—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

**ARMERÍA.**—Composición de toda clase de armas.

**FONTANERÍA.**—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

**EN SUMA.**—Solicítese lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos. También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado.

## Buena oportunidad

ACABAMOS de recibir un gran surtido completo de fluses de última moda.

Para caballeros

paletó, saco, levitá. Camisas blancas de lino, de seda y de lana

Para niños

Gorritos, medias y tragécitos de toda clase, precio, hechura y color.

Para señoras

Una variedad riquísima de magníficos perfumes, polvos de arroz aceites y aguas dentrificas, de acreditadas perfumerías francesas.

ROBERT HERMANOS

AVISO

He conferido mi poder generalísimo á don José Garnier, J. VIGNE.

ROMULO M. PACHECO

LICENCIADO GEOMETRA

Oficina, 249 Oeste, 7a. avenida

FRENTE A DON ALFONSO E. JIMENEZ

Habitación No. 368 Este 4a. Avenida.

VENDO

50 vacas de cría y 50 manzanas de

potrero, junto ó separadamente

JOSE P. RODRIGUEZ.

25 PESOS

de gratificación recibirá en la oficina de este periódico, la persona que presente ó dé razón del paradero de un anillo de oro grueso, con tres brillantes; uno de ellos quebrado, y en la orilla de la piedra quebrada contiene un rasguño que figura una cortadita; mascado en el centro. Si estuviese, por casualidad, en alguna casa de préstamos, empeñado se pagará el valor del empeño, quedando sin ninguna responsabilidad el receptor. ¡¡Abrid los ojos, señores, que es bonito regalo.

PERMANENTE

AVISO al público, para evitarle que sea víctima como lo fui yo, de un engaño, que el señor J. Beniquéz, propietario de "La Revista Popular de Nueva York", tiene por costumbre anunciar la venta y envío de varios artículos, mandando certificado el valor que él especifica. Le remití, con todas las formalidades por él pedidas, \$ 40-00, y de lo cual tengo constancia de recibo de él mismo, y aun no me ha enviado nada, después de un año y meses, haciéndose sordo á mis consecutivas cartas de cobro.

UN PERJUDICADO

## BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUIMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

Se encargan de trabajos de química.—Despacho de recetas instalado á la europea. Servicio esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

## NEGOCIOS DE AGENCIAS Y

COMISIONES DE

BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIEN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, catetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuentas de particulares.

Mostrarios completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central n° 81.

## DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón. San José, abril 7 de 1896.

## ALQUILO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reune excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Novedades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

## QUIERE UD. HAGERSE

RICO?

En Santiago, jurisdicción de Cartago, vendemos una hermosa finca, compuesta de

**75 MANZANAS**

Diez de ellas cultivadas de café y el resto de pastos y bosque.

Las condiciones en que vendemos, no pueden ser más ventajosas y cómodas. En esta imprenta se dará razón.

## IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconozco las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

## IMPORTANTE

Para bueyes, vacas y caballos, tiene el infrascrito para alquila un buen potrero en Rancho Redondo.

Alberto J Brenes M.  
Gran Hotel

Tip Costarricense, Calle 16 Norte, No. 282.